

Ecuador: niñez y adolescencia en 360°



NO ES SOLO

CURIOSIDAD

ChildFund International USA, Kindernothilfe-KNH Ecuador y World Vision Ecuador son organizaciones que trabajan en favor de la niñez y la adolescencia, aquí y en otras partes del mundo.

Un día, se preguntaron:

“¿Cómo están las niñas, niños y adolescentes en el Ecuador?”

Quando saludamos con alguien, es común que le preguntemos “¿cómo estás?”. Y entonces, la persona suele responder: “bien”, “mal” o “más o menos”.

Esa pregunta, que debería ser importante y profunda, ahora se hace por costumbre y sin un verdadero interés. Por eso, las respuestas son generales y repetitivas.

Pero, cuando realmente nos preocupamos por el bienestar de alguien, esperamos tener respuestas que nos den pistas sobre cómo va la vida de esa persona... de verdad.



Y, para responder a esa interrogante, equipos de especialistas recorrieron el país, visitaron y entrevistaron a mucha gente, analizaron información y así descubrieron datos importantes.

El estudio se hizo en Costa, Sierra y Amazonía, en zonas urbanas y rurales.



¿CUÁL ERA EL OBJETIVO DE ESA MISIÓN?

La meta era conocer la realidad actual de las personas más jóvenes que viven en el Ecuador, con el fin de recomendar acciones que mejoren la situación de ese grupo de la población, que es el más importante en el presente y el futuro del país.



¿QUÉ QUERÍAN SABER?

El estudio quería determinar cómo se están cumpliendo los derechos de la niñez y la adolescencia en varias ciudades del país.

Porque las niñas, niños y adolescentes son ciudadanos con derechos y responsabilidades, a quienes la familia, la sociedad y el Estado deben proteger.

¿CONOCES LOS DERECHOS DE LA NIÑEZ Y ADOLESCENCIA?

Los derechos son muchos y de varios tipos:



Unos están relacionados con la supervivencia, como el derecho a la vida, a tener una familia y a vivir en un ambiente sano, entre otros.

Y otros se refieren a la participación, la libertad de expresión, el derecho a reunirse, a tener una religión, a ser consultados sobre los temas que les afectan.

Otros buscan la protección, el respeto a la integridad, el cuidado preferencial en caso de desastres naturales y conflictos armados, la atención a las necesidades especiales, la libertad y la privacidad.

Otros derechos tienen que ver con el desarrollo, como la educación, la identidad cultural, la recreación y el descanso, por ejemplo.

¿SE CUMPLEN LOS DERECHOS DE LA NIÑEZ Y ADOLESCENCIA EN EL ECUADOR?

Hay varias respuestas a esa pregunta:

Muchas veces se cumplen; pero, en otras ocasiones, no.

Cuando los derechos no se respetan y amparan, los niños, niñas y adolescentes corren riesgos, están expuestos a violencia, no se desarrollan adecuadamente y no tienen bienestar.

Se cumplen para algunos niños, niñas y adolescentes; pero, para otros, no.

Hay desigualdades que, además de ser injustas, provocan que haya grupos que crecen con más oportunidades, más comodidad, más seguridad y más alegría que otros.

Algunas personas los cumplen y amparan, pero otras personas, no.

Y lo peor es que, a veces, las personas que causan daño a los niños, niñas y adolescentes son precisamente las que están a cargo de su cuidado.

¿QUÉ PASA CUANDO NO SE CUMPLEN LOS DERECHOS DE LA NIÑEZ Y ADOLESCENCIA?

Sucedan cosas negativas como, por ejemplo:



Los niños, niñas y adolescentes no pueden crecer sanos ni felices.



Dejan de hacer las cosas que deberían hacer por ser niñas, niños o jóvenes; por ejemplo, ir a la escuela, jugar, explorar el mundo, alimentarse bien, etcétera. En vez de esto deben realizar tareas adultas, como trabajar o cuidar a sus hermanos menores.



Crecen sin esperanza, sin sueños ni metas.



No se sienten importantes.



Están expuestos a riesgos y violencia.



Experimentan miedo, vergüenza, tristeza y abandono.





¿QUIÉNES DEBEN HACER QUE LOS DERECHOS DE TODOS LOS NIÑOS, NIÑAS Y ADOLESCENTES SE CUMPLAN?



Todas las personas adultas están obligadas a proteger a la niñez y adolescencia:



La familia



La escuela y el colegio



Las organizaciones y comunidades



El gobierno nacional y las autoridades locales, en cada ciudad y provincia



La sociedad en general



¿Y CUÁLES FUERON

LOS RESULTADOS DE LA INVESTIGACIÓN?

Como sabemos, el Ecuador está atravesando un momento difícil, con mucha inseguridad, violencia y pobreza. En momentos como este, la niñez y la adolescencia resultan muy afectadas.



EL ESTUDIO REVELÓ QUE HAY MUCHOS NIÑOS, NIÑAS Y ADOLESCENTES QUE:



Viven en situación de pobreza.



No tienen alimentación adecuada y sufren desnutrición.



No tienen atención médica.



Son obligados a trabajar, en lugar de estudiar.



Sufren violencia y abusos, en vez de ser cuidados y protegidos.



No tienen un proyecto de vida que les haga soñar en un futuro mejor, pues sienten que no tienen oportunidades.



Tienen obligaciones de personas adultas, como estar casados o tener hijos.



Sufren violencia, discriminación o amenazas en el transporte público, en redes sociales, por parte de sus amigos, en su casa o en la institución educativa.



Han sido vinculados por la fuerza y con violencia a pandillas y grupos delictivos.



LO ESPERABLE Y LO DESEABLE ES QUE TODOS LOS NIÑOS, NIÑAS Y ADOLESCENTES PUE DAN:

- Leer, estudiar, investigar aprender.
- Tener actividad física, jugar y hacer deporte.
- Desarrollar su talento para el arte, y participar en la cultura y tradiciones.
- Ser saludables y estar bien alimentados.
- Participar, hacer oír su voz y sus ideas, ser protagonistas en las actividades de la comunidad.
- Aprender a construir paz, a convivir con personas diversas.
- Tener aspiraciones y metas que sientan que pueden cumplirse.
- Vivir en entornos saludables y seguros.



CONSTRUYAMOS UN LUGAR DONDE QUERAMOS VIVIR



Las niñas, niños y adolescentes pueden jugar un papel activo en la promoción y defensa de sus derechos. A través de la educación, la reflexión y la acción organizada, pueden hacer valer su voz y contribuir a la construcción de una sociedad más justa y equitativa. Para eso, deben contar con el apoyo de adultos responsables que faciliten y respeten su participación.



¿QUÉ PUEDES HACER?



Organizar y participar en charlas sobre el estudio 360°.



Invitar a personas expertas en derechos de la niñez.



Conversar con tu familia.



Difundir información sobre derechos y denunciar abusos.



Crear y compartir contenido educativo sobre estos temas

UN NUEVO MUNDO, UNA NUEVA MIRADA

El mundo ha cambiado mucho en estos años. Nuestro país ha sufrido transformaciones que se nos presentan difíciles. Sin embargo, las crisis también son oportunidades para hacer las cosas de otra manera.

Queremos que las niñas, niños y adolescentes experimenten una vida más bonita y sepan que merecen cuidado y protección.



En esta investigación, las niñas, niños y adolescentes nos han revelado sus temores y problemas... pero también nos han dicho qué quieren, qué sueñan y qué necesitan. ¡Estamos comprometidos en dar un gran giro, para atender sus necesidades en 360°!

AQUÍ ESTÁ EL ESTUDIO COMPLETO



www.infancias360.org

CONTENIDO PATROCINADO POR:

ChildFund®



World Vision®